

ÉDITORIAL

GILLES NADEAU, D.TH.P.

Responsable du service de la pastorale

Maison Michel-Sarrazin, Québec (Québec)

Courriel : direction@michel-sarrazin.ca

Les *Cahiers francophones de soins palliatifs* visent le transfert des connaissances dans une perspective interdisciplinaire. Grâce à la générosité des auteurs et à leur engagement, le contenu du présent cahier est particulièrement bien garni à cet égard. Le lecteur y trouvera une nourriture variée et solide.

En lien avec les soins palliatifs, des articles, par leur visée, abordent des questions de fond relatives à la mort : confronter une morale dite traditionnelle, s'appuyant sur des principes de la raison, à une morale dite de compassion, dégager des pistes d'action pour que la médecine contemporaine reconnaisse la mort non comme un échec de son travail, mais comme un élément incontournable de l'histoire de chaque personne, amorcer une réflexion sur l'utilisation des approches psychologiques pour combattre le cancer et porter un autre regard sur la place de la dimension spirituelle dans la souffrance globale.

On retrouve la même rigueur dans les articles portant sur l'accompagnement des personnes qui vivent cette étape de vie, qu'il s'agisse d'une réflexion sur l'implantation d'un atelier d'expression artistique dans un centre de jour de soins palliatifs ou de la description d'une intervention cognitivo-existentielle proposée à des personnes atteintes de cancer non métastatique visant à améliorer la qualité de vie existentielle et globale. Dans un registre plutôt de l'ordre de la réflexion-témoignage, un auteur partage avec nous, dans un style très personnel, une réflexion sur le silence dans l'accompagnement.

L'entrevue de ce numéro nous fait connaître une autre de nos pionnières, une femme passionnée par l'humain et pour l'humain : Johanne de Montigny.

Au cours de l'année 2008, la ville de Québec a vécu au rythme de l'histoire à l'occasion du 400^e anniversaire de sa fondation. Nous avons voulu apporter notre contribution en offrant à nos lecteurs un article sur la médecine et la pharmacie civiles au XVIII^e siècle au Canada, à une époque où il n'était évidemment pas question de soins palliatifs.

Le numéro se termine par une suggestion de lecture : un collectif portant sur le deuil des enfants, jeunes ou adultes, qui ont perdu un parent.

Bonne lecture